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亚运
特别报道杭州第19届亚运会19thAsianGames

■ 金 雷

幕后

杭州亚运会一票难求。这真的不是夸

张。

男篮中国队与中国台北队的小组

赛，杭州奥体中心体育馆完全可以用火

爆来形容。放眼望去，除了年轻观

众、小情侣和带着孩子的三口

之家，捧场的中老年

也不少。坐在

记者边

上的两位大哥就异常兴奋，比赛间隙，卖力

地起身掀起“人浪”，为场上队员投进的好球

和出色的防守欢呼。场馆的工作人员告诉

记者，每一个比赛日，都是如此盛况。

随着亚运会各个项目进程深入，重磅

的半决赛、决赛都在晚上，观众的观赛热情

日益高涨，而交通的顺畅，令大家能够尽兴

地观赏比赛，感受亚洲最高水平体育大赛的

魅力。

观众对观赛的需求非常强烈，为此杭州

亚运会组委会想方设法提供更多席位。昨

天组委会方面透露，根据实际运行情况，将

部分赛事原本留给赞助商的球票调整出来，

提供给更多观众。对关注亚运会的

朋友来说，调好

闹钟抢票的节奏需要再来一遍，当然这么

做，大家非常乐意。

尽管许多项目安排了电视直播，视频

平台也同步直播，但家门口的亚运会让更

多朋友体会到现场观赛的吸引力，并形成

一种互惠共赢的局面。视频提炼、浓缩比

赛精华，又吸引更多人走入场内。现场观

看比赛后，很多观众马上回去再抢票，希望

能有更多丰富的体验，年轻人和孩子更是

因此对某项运动一见钟情。像亚运会板球

比赛在浙江工业大学进行，学校新开设的

板球选修课名额很快就被抢完。在绍兴棒

垒球体育文化中心观看了中国女垒让人热

血沸腾的比赛后，有家长找

记者打听，哪

里有垒球俱乐部可以让女儿培养兴趣。在

拱墅河体育公园体育馆，当地的乒乓球爱

好者集体组织来观看马龙等国手的比赛，

一名女观众告诉记者，“龙队”是榜样，帮助

自己战胜生活中的坎坷，到现场为国乒助

威，也是最好的自勉。

成功的体育大会，另一半主角是观

众。体育运动的感染力、号召力和

凝聚力在哪里？就在观众身

上。每一座被点燃的亚运

会看台，都是传递体

育精神的窗口。

那一座座被点燃的亚运看台
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中国女垒的新“娘家”
昨天下午5时，中国女垒的大巴

缓缓停在绍兴棒垒球体育文化中心，

队员们鱼贯下车，与等候在垒球场外

的工作人员打完招呼，进入运动员休

息区。此刻，白天积聚的热量正在消

散，体感变得舒服起来。球场里，内

场的红土已耙匀，四周的灯光亮堂

堂，大屏幕清晰可见。一天中，这是

队伍最喜欢的比赛环境。

对这座球场，中国女垒队员已非

常熟悉，称得上她们新的“娘家”。

2020年7月，绍兴棒垒球体育文化中

心破土动工。两年后，场馆启用当

天，绍兴市联合中国棒球协会、垒球

协会和浙江省体育局，提出打造“中

国棒垒球之城”的计划，将亚运会筹

办作为引擎，为城市发展输出新的活

力。中国女垒成为绍兴的“常客”，队

伍长期在此集训。浙江省队也搬到

了绍兴市。2022年全国女子垒球冠

军杯赛、中国首届垒球联赛、2023年

海峡两岸学

生棒球赛等

重磅赛事先后落户绍兴。今年3月，

中国垒球青训中心在绍兴投入运作。

中国女垒第一天到场训练，所有

流程和服务标准完全按正赛标准进

行，场地、灯光、看台、各类赛事运行区

域，队员们使用下来感觉都好。投手

王兰说：“场馆非常棒，在亚洲来说也

属于顶尖，对我们的训练帮助很大。”

昨晚的亚运会女垒比赛超级轮

结果，对中国队非常关键。若能击败

老对手中国台北队，就将获得与日本

队进行金牌战的资格，冲击亚运会冠

军。很多人都记得1996年亚特兰大，

中国女垒摘取奥运会银牌的辉煌时

刻，却可能忘了，女垒姑娘曾在1990

年北京、1994年广岛和1998年曼谷三

夺亚运会金牌。相比棒垒球在奥运

会项目名单中进进出出，亚运会是中

国女垒持续发展的重要动力源。

亚运后的棒球社区
因为亚运会棒垒球比赛在此举

行，绍兴市民相当投入。即便是下午

场的比赛，也坐了七成观众。晚上7

时中国队与中国台北队的比赛，看台

被填满，热情的观众不仅见证中国队

获得金牌战的资格，也再一次感受到

棒垒球特殊的魅力。

坐在观众中间，你能时常听见对

精彩攻防的到位评论，和对国手特点

的生动描述。看台上，绍兴当地学校

垒球队的小队员来为大姐姐们加油。

关于垒球的可看性，中国队主教练唐

昌冬解释，这项运动更多是一种智力

游戏，因为操控垒球的不是技术，而是

人。两队相遇，投手与击球手之间的

对话，就是最有魅力的场景。在精神

层面，垒球也有独特的鼓舞人心的方

式。主投手柴燚楠说：“有时候站在

投手圈，感觉自己就像一名孤胆英

雄，但每当我环顾四周，队友们的注

视又让我瞬间充满能量。”

柴燚楠的偶像是国家队的老大

姐、同为投手的王兰。参加完自己的

第四届也是最后一届亚运会，36岁的

王兰将从国家队退役，作为引进人才

留在绍兴转型教练，通过“省队市办”

的新模式，为浙江垒球挖掘培养新

苗。在她之前，国字号金牌教练刘雅

明已出任中国垒球绍兴青训中心的

主教练。中国女垒的两位重要人物，

成为绍兴打造棒垒球运动高地的加

速器。

能吸引高端人才，主要靠的是久

久为功。利用棒垒球体育文化中心

的辐射力，亚运会办赛的影响力，绍

兴市已提前布局。市体育局副局长

王荣军透露：“绍兴32所中小学已开

展棒垒球运动的普及推广和训练活

动，今年，这份名单将扩充到52所，明

年是100所。”去年的浙江省青少年棒

球垒球锦标赛，绍兴的钱清中学垒球

队获得冠军；小越中学、绍兴一中男子

棒球队在U18组分别夺得第二名和第

五名。赛事还评定绍兴首批棒球国家

一级运动员3名、二级运动员16名。

绍兴文理学院今年计划招收棒垒球

专业优秀运动员，开设棒垒球专业，

为“省队市办”队员就学打开新通道。

围绕兴越路两侧的棒垒球体育

文化中心走走，你会发现周边2.9平

方公里的空间里，集中了优质医疗和

教育资源，增加了大型品牌商超，勾

勒出“棒垒球未来社区”的轮廓。明

年，绍兴还将承办2024年U23棒球世

界杯。从亚运会往后，棒垒球与绍兴

的相辅相成，一路会有更美的风

景。 特派记者 金雷
（本报绍兴今日电）


